

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

### SUSCRIPCIÓN

Madrid, un mes, 1 peseta.—Provincias, trimestre, 3.—Extranjero, 10.  
NÚMERO SUELTO, CINCO CÉNTIMOS

### REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Fuentes, 4 :: APARTADO, 637 ::  
TELÉFONO, 4.463 ::

### ANUNCIOS

Cuarto plana, 80 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.—Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

## Los socialistas y la Conjunción.

Siempre en nuestro puesto.

Nos interesa recoger algunos conceptos de *El Correo*, que se refieren al Partido Socialista. Es para nosotros importante, cuando se expone algún juicio que estimamos erróneo acerca de nuestra situación en la política española, establecer la exactitud de las cosas y poner en la realidad a quien nos parece que no está en ella. Está bastante determinada nuestra actuación para que puedan caber dudas ni hacerse comentarios que la falseen.

Se refiere *El Correo*, en la parte sustancial de su artículo, a las ficciones de la política española y a sus consecuencias. No creemos oportuno seguirle por ese camino. Pero sí es necesario dejar una vez más afirmado que el Partido Socialista, tanto al ir unido a los demás partidos democráticos, como cuando ha ido solo, jamás ha abdicado de ninguno de sus principios ni ha perdido un átomo de su personalidad. Ha continuado siendo, y emplearemos las mismas palabras del periódico monárquico, el que siempre correspondió con exactitud a lo que pretende representar.

Cierto que las Agrupaciones conjuncionadas hoy con el Partido Socialista son extrañas y hasta contrarias a las ideas de éste, en su esencia. Pero ¿cuándo los socialistas han desconocido esto? ¿Cuándo han declarado que la Conjunción limitada en lo más mínimo la libra emisión y la completa propaganda de ideas que no podían ser aceptadas por los partidos republicanos, cuya base es burguesa principalmente? Cada cual ha levantado su bandera íntegra y la ha conservado independiente de la acción política mancomunada. Esto es innegable.

Es pretender ver demasiado en el fondo de las cosas el deducir que tal conducta sea realizar la ficción en que la política española viva. Quienes digan tal, olvidan las circunstancias que impusieron la coalición. La ficción eterna a que *El Correo* se refiere era trágica en aquellos momentos. El país en pleno estaba agitado por un estremecimiento intensísimo de ira y de desanto. Habían caído sobre él, seguidos, uno tras otro, implacables, ciegos, golpes tan sangrientos como el barranco del Lobo, la semana trágica, los fusilamientos de Montjuich, los miles de encarcelados por los sucesos de Barcelona, el envío insensato de los reservistas a Melilla, las injurias soberbias y onocadas de los gobernantes conservadores... Aquello tenía potencialidad suficiente para resucitar a un muerto.

Lo que resucitó fué el alma del pueblo. Pero aquel alma pedía un cuerpo que la contuviera. ¿Iba a pedirlo a los partidos monárquicos? ¿Iba a pedirlo a la monarquía misma, cuya compenetración con el jefe de los conservadores era entonces artículo de fe para todos? ¿Iba a pedirlo a los liberales, unidos siempre con vínculos tan estrechos con la fracción que usufructuaba el Poder, faltos de la confianza de las masas, cogidos tantas veces en flagrante delito de antiliberalismo y de antidemocracia, sin prestigio y sin crédito? ¿Iba a pedirlo a los clericales, con los cuales tiene entablada una guerra sin cuartel, la misma del enfermo al mal que le aniquila? ¿Iba a pedirlo a los monárquicos aislados, desprovistos de arraigo, de consistencia y de intimidad con las muchedumbres?

Estas preguntas encierran la respuesta negativa en su sola exposición. Entonces, ¿a quién iba a pedir el pueblo una forma material que envolviera su espíritu resucitado, sus ansias, sus exigencias imperiosas? Unicamente a los partidos que estaban, por su tradición y por su acción, en contacto directo, íntimo, consustancial, con él: a los partidos republicanos y al partido socialista.

Si los primeros eran cómplices ó no, que es la acusación que *El Correo* formula, de esa ficción, ni era oportuno discutirlo en aquellos momentos, ni lo es todavía, en lo que a nosotros respecta, el tratar de celo en los actuales. Pero los socialistas no podían prescindir de unirse a ellos, por varias razones muy atendibles. Entre otras, porque nuestro partido no tenía el suficiente desarrollo para ponerse solo al frente del movimiento; porque la opinión que exigía aquella inmensa unión democrática era republicana y socialista, y, finalmente, porque el Partido Socialista, como todo partido que desempeña un papel en el desenvolvimiento nacional en los momentos revolucionarios, y aquellos lo eran, no tiene el derecho de marchar aislado en la batalla ni de poner obstáculos a la consecución de la finalidad inmediata que todas las voluntades, formando una sola y gigantesca voluntad, buscan con absoluta unanimidad de criterio.

Los que deseen hacer pedidos de este número pueden dirigirse a la Administración. Si en esto se dice que hubo ficción y

que se ven abdicaciones y cambios de postura que no han existido jamás, sólo podremos responder con una vigorosa negativa.

No gritamos ahora como si hubiéramos sido engañado. Los partidos aliados a nosotros, ó algunas de sus figuras preeminentes, podrán tener la opinión que mejor les parezca en lo que se relacione con los armamentos, y en todo lo que quieran. Pero ni ellos tendrán la pretensión de imponernos esa opinión a nosotros, ni nosotros la de obligarles a cambiarla. Ni esto significa, por mucha perspicacia que se quiera tener al examinarlo, que la Conjunción esté rota. Eso lo pueden proclamar únicamente las mismas fuerzas que la formaron. La voz de un hombre, la de un Comité y la de un periódico, carecen de autoridad para hacer una afirmación concluyente en ese particular.

Lo que hemos dicho, y repetimos, es que cualesquiera que sean los que se adhieran al proyecto de construir una escuadra, que arruinaría a España, han de encontrarnos enfrente. Y que siempre y en todo momento, vaya con quien vaya y coopere a lo que coopere, el Partido Socialista conserva íntegro su programa, intangible su ideal, idéntica su doctrina y sin plegarse su bandera.

### Los socialistas y el kaiser.

(POR TELÉGRAFO)

Berlín 21. La Audiencia de Francfort acaba de condenar a cuatro meses de reclusión a nuestro compañero Ricardo Wittich, redactor del periódico socialista *Volkstimme*.

¿Su crimen? Haber osado comparar a Guillermo de Prusia con el rey de Portugal y haber dado a entender, que el kaiser no era un hombre útil a su nación.

Los jueces, vivamente indignados, han dictado la sentencia condenatoria apuntada.—Otto Braun.

### LETRA MENUDA

## PARIS, CASTIGADO

A la tibia y mortecina luz de un triste amanecer, tres cabezas cortó ayer en París la guillotina. Y una pobre golondrina, que llegaba mensajera de la alegre primavera precediendo a su bandada, se posó en la ensangrentada plataforma de madera.

Tres cabezas a corseón, cortadas por el acero, vió el pájaro mensajero cercanas a su sostén. La multitud, con desdén, ni floraba ni gemit; antes bien, se complacía frente a los yertos despojos y ante los brochazos rojos de aquella carnicería.

A voces se preguntaban, ajeno y aguardiente; la ola humana, indiferente, rebullía y se estrujaba. El madero destilaba sangre de un vivo color, y tan gran cuadro de horror presentaba la guillotina, que la pobre golondrina se estrujó de terror.

Alzó el vuelo. Su bandada, dulces urinos arrojando, por los aires avanzando saludaba a la alborada, —¡atrás— dijo la envidia, que hay sangre!— Y la volcánica turba se arrojó ligera entre brumas y neblinas, dejando sin golondrinas a París, en primavera.

### FIGARITO

### CIFRAS ELOCUENTES

## El generato español.

En 1910 cobraban del presupuesto español los siguientes generales:

En activo.	En reserva.
Capitanes generales... 47	12
Tenientes generales... 80	6
Generales de división... 70	67
Ídem de brigada... 142	240
Totales... 246	313

O sean 559 generales, que cuestan aproximadamente al país CINCO MILLONES Y MEDIO de pesetas.

Y aun se habla de aumentar los gastos militares.

Disminuirlos es lo que hay que hacer. Y... de prisas.

## “El Socialista”, del 1.º de mayo

Signiéndole la costumbre de años anteriores, *EL SOCIALISTA* publicará un número extraordinario el 1.º de mayo próximo.

Publicará artísticos dibujos y caricaturas y artículos de los escritores más conocidos del partido y de distinguidos publicistas que simpatizan con nuestras ideas.

Los que deseen hacer pedidos de este número pueden dirigirse a la Administración.

## LA ALTA DIPLOMACIA



¡Qué vida tan azarosa! Entre suscribir declaraciones de guerra y enviar protestas contra los atentados no queda tiempo para nada. (De *L'Esquella de la Torraça*.)

## CONQUISTANDO LA LIBERTAD POLÍTICA

## La terquedad del Gobierno provoca la ira de los obreros.

### La proposición Masson

En nombre de los liberales, como ya dijimos, presentó M. Masson una proposición, concebida en los términos:

«La Cámara debe levantar acta de la declaración siguiente del Gobierno: «Cuando la calma haya vuelto a los ánimos estaremos a vuestra disposición para discutir y examinar todo.»

El Gobierno podría constituir una Comisión que se ocupase de las leyes electorales provincial y municipal, en la que habría manera de cambiar impresiones, de llegar a notar—lo que es un punto esencial en esta materia—si una cualquiera determinada fórmula era capaz de recoger los sufragios de los diferentes partidos.

Lo que él dice entonces lo recuerdo hoy, y es la mejor prueba de nuestro estado de conciliación. Si se llega a esta Comisión a encontrar una fórmula superior al sistema actual, lo uso en lo concerniente a las Cámaras legasivas, esto mérita, evidentemente, a todos los miembros y sujetos a la restitución a hablar de ello a los electores y a decir: Hemos encontrado una fórmula que parece razonable; los partidos han mostrado, con su actitud misma, que una inteligencia es posible. Y entonces, ¿quién de nosotros se opondría a que se hiciera una revisión? Sería contrario al sentido común y al interés general del país, y sólo de este modo ha considerado siempre el Gobierno la cuestión.

### La suspensión de sesiones.

Presentada la anterior proposición, monsieur Hymans ruega a los socialistas la acepten.

Vandervelde pide que hable antes monsieur de Broqueville. Este no lo hace y solicita de la Cámara que se suspenda la sesión hasta el martes para que puedan los socialistas adoptar la actitud que consideren más conveniente.

Así se acuerda.

¿Quiénes votarán la proposición y qué resultado puede dar.

Se dice que la proposición Masson será votada por los liberales y los socialistas, y que sólo se opondrán a ella tenazmente los que siguen a todas partes a M. Woeste. La actitud de los otros gubernamentales decidirá la cuestión, y parece que se hallan inclinados a votarla también.

En caso de que esto se verificara, el miércoles habrá una reunión del Comité de huelga en la Casa del Pueblo y se acordará la vuelta al trabajo.

### Información telegráfica.

El decir de «La Estrella».—No hay Gobierno.

Bruselas 20.—*L'Étoile*, periódico de los liberales más moderados, escribe lo siguiente: «El Gobierno, que vacila bajo el peso de sus errores, que no ha tenido la energía

el país va a perder millones y millones y el responsable será el Gobierno.»

### Leinert en el Landtag de Prusia.

El diputado Leinert, socialista, ha increpado a los elementos reaccionarios en el Landtag y ha ensalzado la conducta de los trabajadores belgas, que, como tantas veces los prusianos, luchan por el sufragio.

Terminó diciendo: «Su lucha es nuestra lucha; su victoria será nuestra victoria.»

### Los hijos de los huelguistas.—El entierro de Jansson.

Bruselas 21.—La huelga continúa en el mismo estado. No ha ocurrido incidente alguno en los numerosos actos realizados ayer en toda Bélgica.

Esta mañana ha llegado a la estación del Norte un tren conduciendo a hijos de huelguistas que no pueden retenerlos a su lado por más tiempo.

En la estación esperabanlos el diputado socialista Vandervelde, el Comité de huelga y numeroso público, que aclamó a los niños, colmándolos de caricias y agasajos. Trasladados a la Casa del Pueblo, donde se les dió de comer, fueron distribuidos entre numerosas familias pudientes que desde principios de la huelga habíanse ofrecido a cuidarlos y mantenerlos.

El célebre escritor Maeterlink ha dado 1.000 francos para la manutención de aquellos.

Esta tarde se celebrará el entierro del jefe del partido liberal, ex ministro Jansson, al que asistirán los socialistas, que han obtenido permiso de la familia para acompañar al cadáver.

### Últimos despachos.

El día en Bruselas.—La huelga crece.—El alumbrado.—Los huelguistas.

París 22.—Despachos de Bruselas acusan gran tranquilidad en el curso de los acontecimientos.

El total de huelguistas en la capital asciende a unos 30.000 obreros.

Los hipócritas constituyen un núcleo de 1.500. Han dejado el trabajo en su mayoría, y sólo 250 lo continúan por inevitables compromisos, pero entrarán en la huelga en seguida.

Mañana se reunirá todos a las dos de la tarde para acordar en definitiva la actitud que han de tomar con las publicaciones periódicas.

Los faroleros se declararán en huelga mañana.

Con motivo de esta determinación, las autoridades han tomado precauciones para que no se interrumpa el servicio.

Los huelguistas pasean tranquilamente por las calles, visitan los Museos y se conducen con la mejor compostura.

### Noicias de Amberes.—El Hainaut.—El centro de Bélgica.—Tres detenciones.

París 22.—El puerto de Amberes está abarrotado y no puede hacerse ninguna de carga. La huelga crece considerablemente en la provincia.

En el Hainaut hay unos 175.000 obreros alistados al movimiento.

De 50.000 metalúrgicos huelgan 40.000. En el centro el movimiento cambia de carácter, ante la resistencia del Gobierno, y si no es aún tumultuario, se observa tendencia a no conservarse con la serenidad actual.

Hay noticias de haberse practicado algunas detenciones.

Tres jóvenes de dieciocho años han sido detenidos por la guardia cívica por haber disparado sobre la misma.

La noticia no está confirmada, pero corre con todos los honores de verosimilitud. En la Casa del Pueblo no ha sido rectificada la noticia.

### Dos desertores.—Versión de los reaccionarios.—La segunda semana. La quincena.

París 22.—Un despacho de Bruselas dice que dos soldados han desertado, llevándose las armas.

Tan pronto como fué notada la desertión, los dos mozos fueron perseguidos. Estos, para defenderse no se apresados, se dice que dispararon sobre la guardia.

La versión que dan los reaccionarios del suceso en cuestión va retardada de incidentes y detalles, con el visible interés de provocar una antipatía al movimiento obrero.

La segunda semana de la huelga ha empezado con cierta gravedad, según reconocio todo el mundo. De una parte, las fuerzas huelguistas han ganado en número por haberse incorporado a ella los que acaban de cobrar la quincena, y de otra, el haber hecho el Gobierno que las tropas cívicas se movieran ha dado gravedad a los sucesos.

### Llegada de los niños.—El reparto. Manifestación. Temores.

París 22.—A las once de la mañana llegaron a Bruselas, por la estación del Norte, los hijos de los huelguistas de Verwieres.

Los 2.000 criaturas fueron cariñosamente recibidos en la estación, organizándose con tal motivo una manifestación que recorrió las principales calles de la ciudad hasta llegar a la Casa del Pueblo.

En seguida se procedió al alojamiento de los niños entre las personas que tenían hechas proposiciones para hospedarlos.

De la actitud que tome el Gobierno y de la salud que proceda en caso de llegar a un acuerdo ó a una promesa, que ha de realizarse, de todos modos, inmediatamente, depende el sostenimiento del carácter actual de la huelga, que sería terrible de resultarse engañados los obreros. Esa es la imprenta general, y con tendencia a que se confirme el temor de la masa.—Gómez de Fabián.

Desde 1850 a la fecha ha gastado España en marina unos 1.600 millones de pesetas.

Y ahora empezamos a hacer la escuadra.

¿Qué han hecho los Gobiernos con el dinero del pueblo?

## El militarismo y los negocios.

El debate Liebnetch.

Aunque en días anteriores hemos adelantado noticias de las valientes denuncias que nuestro camarada Liebnetch ha hecho en el Reichstag acusando a la Casa Krupp y a los funcionarios del Ministerio de la Guerra, hoy las ampliamos recogiendo algunos trozos de su discurso.

Ha dicho Liebnetch: «Todos sabemos que el capital no tiene patria. Los proveedores del ejército no vacilan para suministrar sus productos a su país ó al ajeno. Así ocurre en las fábricas de Dillinger, que utilizan en gran parte capital francés y comprenden en una comovedora solidaridad a capitalistas franceses y alemanes.

El ministro de la Guerra debería procurarse alguna vez el legajo del asunto Scholtz. En él encontrará la carta de la fábrica alemana de municiones y de armas que ruega se lance una noticia en el periódico francés *Le Figaro*, en la cual se diga que el Gobierno francés piensa apresurar los nuevos armamentos del ejército francés. Esta fábrica, que tanto lanza falsas noticias en Francia para crear en Alemania una atmósfera favorable al patriotismo y a los nuevos armamentos.

Me parece verdaderamente interesante, y semejante prueba del desinteresado patriotismo de los grandes proveedores del ejército nunca había podido ser demostrada.

### Las maniobras de la Casa Krupp.

¿Y quizá penséis que es una excepción? ¡Insulas! La Dirección de la Casa Krupp, de Essen, ha sostenido en Berlín, aun no hace muchas semanas, a un señor Brandt, antiguo oficial de ingenieros, que tenía la misión de hablar con unos empleados de la Administración de Guerra y Marina para sobornarlos y obtener la comunicación de los legajos secretos cuyo contenido interesase a la Casa Krupp. (Movimiento de expectación en la extrema izquierda.) Se trata, sobre todo, de adquirir datos sobre las nuevas construcciones, sobre los resultados de los experimentos y, sobre todo, respecto a los precios pedidos por otras fábricas ó que les habían hecho. Brandt tenía grandes medios a su disposición. (Expectación.)

Porque la grande y célebre Casa Krupp, de estos medios para conducir a los funcionarios prusianos a que traicionen los secretos militares. Esta situación existe, desde hace varios años. Legajos sobre ello se han encontrado en la caja de caudales de M. von Dewit, en Essen. Yo puse estos hechos en conocimiento del ministro de la Guerra, que ha cumplido su misión interviniente y comenzando una información que acaba de terminar, y que ha probado la exactitud de todo lo que yo he dicho. (Exclamaciones en los bancos de la extrema izquierda y en otros muchos.)

Liebnetch demuestra en seguida las estrechas relaciones que existen entre las grandes Casas que viven del presupuesto de la Guerra y la Prensa pangermanista y patriótica.

El orador socialista termina pidiendo al ministro de la Guerra no confie ningún sumministro a las Casas que están comprimeadas, y concluye diciendo que la industria militar debió ser nacionalizada para que los peligros que vean los patriotas interesados puedan al fin ser suprimidos. (Grandes aplausos en la extrema izquierda.)

(POR TELÉGRAFO)

### Las denuncias contra la Casa Krupp.

Berlín 21.—En Essen, donde tiene sus talleres y oficinas la Casa Krupp, la policía ha detenido a varios empleados, a quienes se acusa de haber tenido tratos con funcionarios de los Ministerios de Guerra y Marina para producir las alarmantes campañas de la Prensa, convenientes a los negocios de la Casa Krupp.

Tan escandaloso asunto está siendo objeto de apasionadísimos comentarios, que van dividiendo a la opinión en dos campos, en los que han tomado plaza los partidos políticos y la Prensa.

Los periódicos de la derecha, que aquí como en Fclán, son los amparados de los grandes negocios, procuran quitar importancia al asunto y piden benevolencia para la Casa Krupp.

El Reichstag ha acordado que una Comisión parlamentaria investigue y averigüe lo que hay de cierto en las denuncias formuladas por el diputado Liebnetch.—Otto Braun.

## Declaraciones apócrifas.

Por algunos periódicos circulan unas declaraciones de nuestro amigo Pablo Iglesias sobre sucesos de palpante actualidad política.

Tales declaraciones son apócrifas. Iglesias se encuentra hace varios días de propaganda por Andalucía y no ha podido, por consiguiente, hablar con ningún periodista de Madrid, como parece deducirse de las citadas supuestas declaraciones.

## MITIN ANTICLERICAL

(POR TELÉGRAFO)

Miércoles 21.—Se ha celebrado el mitin anticlerical, que estuvo concurrencísimo.

Presidió el compañero Juan Bernardo, y figuraron entre los oradores los camaradas Rodríguez, Campanones y Llaneza, que pronunciaron enérgicos y convincentes discursos contra la acción de los curas.

El público salió complacido del acto. Corresponsal.



JUSTICIA CAPITALISTA

La guillotina, "ultima ratio,"

La República francesa ha vuelto a ensangrentar sus vestiduras con la ejecución de tres hombres. En la madrugada de ayer levantó una vez más la guillotina, y su fría cuchilla segó las cabezas de Soudy, de Callemín y de Monnier.

Los corresponsales de París telegrafían la noticia y dicen que la madrugada era lluviosa y fría. ¡Fria! No sería tanto como la impasibilidad de los jueces, de los ejecutores y de la mayoría de los ciudadanos que todavía toleran semejantes espectáculos.

Del frío social que revela esa triple ejecución no hablemos: las sociedades no son mas que lo que los ciudadanos quieren ó consenten que sean.

¡Frio! Un frio horroroso es el que ha envuelto la sentencia de los tres delincuentes guillotinado, como envióvulo cuantas la precedieron. Un frio de muerte moral, un frio de cuerpos vivos en los que el alma y la conciencia están muertas, un frio más espantable que todos los frios.

Y á ese frio se le da todavía el nombre de justicia. *Justice est faite*, dicen los franceses. *Justicia* ¿Es más justa la ejecución fría, ordenada, sistemática de los criminales que las muertes perpetradas por ellos?

Si el asesinato produce horror, la guillotina, cayendo sobre los cuellos de los asesinos, obediendo al resorte que los jueces oprímieron con frialdad, causa espanto. Si existe una ley escrita que pide la muerte del asesino, ¿hay alguna ley moral que la justifique?

Pero no incurramos en el pecado de vulgaridad para hablar de la pena de muerte. ¿Se ha dicha tanto y tan bueno sobre esto? Y, sin embargo, la realidad trágica, la realidad sangrienta, aun viva en una República que se precia de moderna, nos dice que todas las sabias doctrinas expuestas por los impugnadores de esa pena capital no han logrado todavía penetrar en el cerebro de los jueces franceses, vulgares guardadores de una ley dictada por una burguesía grosera y bárbara.

Queremos esperar que los hombres generosos de Francia darán pronto el asalto definitivo á la ensangrentada fortaleza donde se ha encastillado la cobardía burguesa.

País como aquel en que nació un juez Magnaud no puede tolerar por mucho tiempo la existencia de jueces sin alma, que friamente, con la frialdad del metal que constituye la base del régimen capitalista, empuje á los hombres hacia el patíbulo.

En Alemania como en España.

(POR TELÉGRAFO) Muy patriotas... pero que paguen los pobres.

Berlin 21.—Los capitales alemanes, amenazados de nuevos gravámenes para costear los proyectos militares del Gobierno, andan al camino del extranjero, huyendo así de las cargas nuevas. Los diarios conservadores, un tanto confusos, no quieren creer que los ricos sean capaces de semejante mala acción. —Otto Braun.

Por "El Socialista,"

Los auxiliares de farmacia. La Sociedad de auxiliares de farmacia ha abierto una suscripción para el sostenimiento de EL SOCIALISTA. La Sociedad de obreros de gas y electricidad. La Sociedad de gas y electricidad ha acordado suscribirse al periódico, abonando cinco pesetas mensuales.

Accidente ferroviario

(POR TELÉGRAFO) Cinco heridos leves. Sevilla 21.—A las cuatro de la mañana ha llegado el tren á que traspasarón los viajeros del correo á Huelva descarrilado entre las estaciones de Benacazón y Aznalcázar.

El descarrilamiento ocurrió al tomar una curva en forma de herradura con una excesiva velocidad. Por fortuna sólo resultaron levemente heridos cinco viajeros, lo que parece inverosímil, pues la mayoría de los carruajes quedaron completamente destruidos. Llevaba el convoy 30 unidades y dos locomotoras, pues iba totalmente atestado de viajeros que volvían á Huelva de la feria de Sevilla.—C.

AL GALOPE DEL SIGLO

La envió su cabeza, como regalo de boda

Varios periódicos americanos nos enteran de un suceso horripilante, digno de recogerse por ser la última palabra de la fantasía americanista. Leemos: En el momento de irse á casar la hija de un acaudalado banquero, lindísima muchacha que había sacrificado los impulsos amorosos ante una proporción ventajosísima, recibió una tarjeta de su antiguo novio, acompañando una caja perfectamente atada y precintada.

La novia supuso que su amador le dedicaba como último recuerdo un magnífico regalo de boda, y la caja fué abierta á presencia de los invitados.

¡Horror! La caja contenía la cabeza del desdichado amante. La escueta piedad usados imaginársela. Hubo treinta y dos desmayos, convulsiones de hora y media y un consumo de éter, agua de azahar y tina que agotó las existencias de la farmacia más inmediata. La boda quedó suspendida, y los médicos y justicias empezaron á actuar, cumpliendo cada cual su misión sagrada.

Un famosísimo detective, á los pocos momentos de empezar su trabajo, hizo la siguiente deducción:

La Asamblea de Nerva.

Veinte mil concurrentes.—Entusiasmo indescribible.—Acuerdos tomados.—Preparándose para la lucha.—Conflicto resuelto.—Sin telégrafo.—Gracias á la Compañía.

Ayer se celebró en Nerva, según anunció, la Asamblea de ferroviarios.

El acto fué grandioso. Concurrieron más de 20.000 obreros que llenaron por completo las localidades y el ruedo de la plaza de toros, que fué el lugar donde el acto se verificó.

Estaban representadas las secciones de Zalsmea, Campillo, Nerva, Riotinto, Huelva y Valverde y el Comité nacional.

El acto comenzó á las cuatro de la tarde y lo presidió el compañero Serrano.

Hablaron los delegados de las secciones y los compañeros, Egocheaga, Basuñana y Barrio, que en enérgicos y elocuentes discursos censuraron los atropellos de la Compañía, la cual está constantemente desafiando á los obreros, ya aumentándose la jornada, ya haciendo que los contratistas intervinieran en forma inconveniente.

Señalóse la necesidad de robustecer la organización para hacerla tan fuerte que pueda en todo momento ser un freno á las codicias de la Compañía y á su insufrible tiranía.

Propusieron que se haga una información individual de cómo se realiza el trabajo en las minas y de cómo se cumple—mejor dicho se incumple—la ley de Accidentes y todas las demás de carácter social.

Propusieron asimismo el nombramiento de delegados por departamentos y servicios para que se estudie un plan de peticiones de carácter general.

Todas estas iniciativas fueron aprobadas por la Asamblea.

Esta también acordó convocar una Asamblea magna del Sindicato de Riotinto, una vez que se hayan hecho esos trabajos.

Esta Asamblea de Riotinto discutirá las peticiones y resolverá lo que procede hacer si la Compañía no las acepta.

Los obreros aprobaron las propuestas dichas con el mayor entusiasmo y con atonadores vivas.

Por último, la Asamblea nos autorizó para que solucionásemos el punto relativo á la vuelta al trabajo de los 114 despedidos.

El comicio ha sido un éxito superior á toda ponderación.

Utilizando la autorización concedida por la Asamblea, hemos resuelto lo de los obreros despedidos. Estos aceptaron las bases que propusimos, y mañana se reintegrarán al trabajo 90 obreros y los restantes en el comicio, con lo que queda solucionado el conflicto.

Ni en Nerva, ni en Campillo, ni en Riotinto hay telégrafo, á pesar de ser grandes centros de población. Ello es obra de la Compañía.

EGOCHEAGA

Muy importante.

Los que deseen suscribirse á EL SOCIALISTA estos días pueden hacerlo desde luego.

Se les pasará el periódico lo que resta de mes gratuitamente.

La vida obrera en Barcelona.

Anoche se celebró una reunión de delegados de Sociedades obreras para tratar del 1.º de mayo.

Estuvieron representadas al acto 24 entidades. Los acuerdos tomados, son: Publicación de un manifiesto, en el que se exponga el carácter y significado de la Fiesta del Trabajo.

Celebración de tres mítines el 30 de abril en las barriadas de Gracia, Sans y Pueblo Nuevo, y de otro el 1.º de mayo en la gran plaza de Armas del Parque.

Como el partido radical prepara una merienda en una de las montañas vecinas para el expresado día, se acordó que en el manifiesto se haga resaltar el carácter del acto que pretenden llevar á cabo los lerrouxistas, en plena oposición con la finalidad que persiguen los trabajadores consistentes con su Fiesta universal; pues mientras éstos protestan contra todo principio de tiranía y proclaman la desaparición de amos y de jefes, aquéllos tienen el propósito de terminar la merienda con un desfile de los concurrentes, los cuales, provistos de las banderas de los Centros y de los grupos radicales, han de pasar frente al domicilio de D. Alejandro Lerroux, haciendo á su presencia el acatamiento impropio de hombres liberales, demócratas y revolucionarios, y sólo concebible entre pobres inconscientes capaces de prosternarse ante un ídolo.

En hora que los radicales realicen la merienda del Coll y todas cuantas pretenden llevar á cabo, lo mismo el 1.º de mayo que cualquier otro día del año. Pero dando á Dios lo que es de Dios y al César lo que es del César, no pretenden vestir estos actos del carácter y el significado que, organizados por ellos, no pueden tener.

Los obreros que concurrirán á la fiesta radical no irán á ella en calidad de explotados, de trabajadores que, dándose cuenta de la injusticia de que son objeto, se rebelan contra toda tiranía y pretenden destruir la base sobre la cual descansa el régimen social presente, sino como integrantes de un partido que reconoce la propiedad privada, de un partido patriota y militarista, de un partido que acepta un jefe indiscutible, á cuya voz y á cuyas órdenes han de someterse incondicionalmente.

Por eso decimos de los obreros que militan en las filas del partido radical, no que sean malos ni que tengan éstos ó los otros defectos, sino que son inconscientes; esto es, que no tienen una percepción clara y precisa del papel que desempeñan, y del que se darán cuenta algún día, más tarde ó más temprano, á medida que la venda que cubre sus ojos les permita ver la realidad de la vida.—C.

20 de Abril.

"VIDA SOCIALISTA,"

El número 167 de este popular semanario publica el siguiente sumario:

Portada: El trabajo en España. Talleres de la fábrica de armas de Oviedo.—Vida política, por Pablo Iglesias.—La Conjunción y nosotros, por T. Alvarez Angulo.—La mujer, por Alfredo Calderón.—Andanzas castellanas. Por tierras de Avila. Los toros de Guisando, por Juan A. Meliá.—Moral cristiana, por Anatole France.—Arte y revolución, por J. Alicia Navarro.—Plumas maestras. Justicia de Sarrate Panza, por Miguel de Cervantes.—Párrafos de Victor Hugo.—Anticlericalismo y Socialismo, por Angélica Balabanoff.—Pasando el rato.—Escobazos, por Zenón de Guillarte.—Anuncios.

"El Socialista," en Viena

A la hora del botín.

Los aliados han realizado ya su santa misión, con la ayuda de Rusia y Francia, de arrebatar al turco lo que seis siglos hace ganó por las armas y sin más ayuda que el esfuerzo de su brazo y el filo de su corva cimitarra: Rumelia, Tracia, Macedonia, El Epiro, Creta, Albania, son ya de los cristianísimos aliados, como lo atestiguan montañas de cadáveres, aldeas incendiadas, poblados en ruina, musulmanes y católicos convertidos al islamismo, y familias desoladas, doncellas y marionetas. ¿Se ve bien claramente que la cruz pasó triunfante por la península balcánica? Pero todos estos campos y ciudades, esas ruinas y esos muertos, esos esclavos ayer del osmanli y esclavos hoy del cristiano, pertenecen á los conquistadores aliados, y llegó la hora del reparto. El griego, el hijo del Volga, el serbio, todo y cada uno reclaman para sí la mayor parte.

«Sin mi concurso y sin la ayuda de los elementos helénicos de Tracia y Macedonia, tú, orgulloso búlgaro, no hubieras llegado á Kirk-Kilisa—dice el griego.» «Sin el auxilio de mis soldados valerosos, ni en los campos de Tracia hubieras vencido, ni Andriópolis se rindiera, ni el heroico Chukriab se hallara en Sofía—indebidamente, pues á mis guerreros se entregó—, ni en Chatalja resistieras el empuje brioso de los turcos—dice el serbio.» «Yo he derrotado en Kirk-Kilisa, en Lule-Burgas y en Chatalja al turco. Sin mis dos grandes victorias de los campos traciaños, ¿qué hubiera sido de vosotros, pueblo? ¿pígameos, ante el valor y el número del ejército turco?—contesta el búlgaro.

Entretanto, búlgaros y serbios, entremezclados en Macedonia, se hostilizan mutuamente; griegos y búlgaros, instalados á la vez en Salónica y su comarca, se hacen la vida punto menos que imposible.

En Serres se concentran los búlgaros; en Gevgeli, los serbios; un río los separa. Entre ambos ejércitos media una amenaza: si los serbios no desalojan el campo, los búlgaros, dicen de Velos, los arrojarán por la fuerza.

El diputado Bobchev ha presentado en la Sobranie (Cámara de los Diputados de Sofía), el anuncio de una interpelación. «¿Cuáles son las relaciones entre los aliados de Bulgaria y Grecia y Serbia? ¿Son exactas, como parece, las noticias relativas á las violaciones que sufre la población búlgara de los territorios conquistados de la parte de serbios y griegos? ¿Qué se ha de hacer para impedir estos abusos?»

Rusia y Francia padecieron dar vida á la gran tragedia balcánica. Alemania ha perdido, y con ella la Triple, el equilibrio en Oriente, asignado por la existencia del hombre malade; Francia y Rusia, este es, la Triple entente, se ha hecho con el concurso de tres naciones más, pequeñas aun, pero victoriosas. Lo que no podrán hacer Francia ni Rusia es evitar que ahora, al hacer la paz con el turco ó poco después, los pueblos ayer aliados y amigos se destruyan mutuamente.

Dañef, el presidente de la Sobranie, pidió calma y paciencia á todos, en su reciente conversación con los diputados de que es jefe político; pero Dañef sabe muy bien que esa calma y esa paciencia no son del mundo balcánico.

En Sofía se teme otra guerra; en Belgrado se pide á voces; en Atenas se hacen esfuerzos para aplazarla; en Viena se espera. Ho ahí la situación balcánica.

Lo que así parece cosa asegurada es la paz con Turquía: las treguas firmadas y por firmar son señales elocuentes. Europa pesa todavía un poco en los Balcanes; los aliados sienten cercanía la hora en que deberán recurrir á la caja de las potencias y no quieren indisponerse con ellas; la situación creada por las difíciles, tirantes relaciones entre los aliados, impone, además, la paz con su enemigo común, que todavía tiene barcos, cañones, 200.000 hombres jóvenes y fortalezas inexpugnables.

La paz les dejará más libres para degollarse mutuamente.

Es la obra de libertad y civilización que, en nombre de Cristo, realizan los aliados en Turquía de Europa.

KARL PETERS

Sentencia cumplida.

(POR TELÉGRAFO) Paris 21.—Como telegraficé ayer, hoy han sido ejecutados los tres individuos de la banda criminal.

La sentencia fué cumplida á las cuatro y veinticinco de la madrugada.

El espectáculo ha causado gran impresión. Ha durado tres minutos. Doloso, molesto, ha provocado la asistencia de público, sin embargo.—Gómez de Fabián.

Anticlericalismo en acción.

En el cementerio civil de la parroquia de Santa Rosa, en Mieres, se inhumó el cadáver de la compañera Felicidad Iglesias. La fúnebre ceremonia estuvo concurridísima. En el cementerio dirigió la palabra á los circunstantes A. Campomanes.

El acto ha servido para patentar el arraigo que va tomando en esta comarca el indiferentismo religioso, medio único de alcanzar cimas de cultura.—C.

La huelga de Barruelo.

Hace días que no recibimos noticias directas de Barruelo, y á juzgar por lo que se nos insinúa, abrigemos la sospecha de que las cartas que se depositan en aquel pueblo con dirección á EL SOCIALISTA no llegan á nuestro poder.

No hacemos cargos por ahora contra nadie, porque nada nos consta de seguros; nos limitamos á decir que tenemos sospechas y que éstas son fundadas.

En nuestro querido colega de Valladolid, *Adelante!*, se da cuenta de los atropellos cometidos con los huelguistas y que ya conocen nuestros lectores. *Adelante!* añade: «A pesar de todo esto—se refiere á los atropellos—, el espíritu de los huelguistas no decae, y se hallan dispuestos á no ceder hasta obtener el triunfo, que es inevitable, á menos que la Compañía del Norte esté dispuesta á que las minas se le hundan, cosa que no podemos creer porque demasiado sabemos que la Compañía del Norte, por muy rica que sea, no está por tener pérdidas ni aun de cinco céntimos.

El Sr. Alexis, ingeniero de las minas, puso el jueves pasado en las calles de Barruelo unos pasquines anunciando que el que quiera entrar al trabajo antes del día

CONFERENCIA CURIOSA

Un caso de ocultación científica

Ayer continuó en el Ateneo D. Quintillana Saldaña su entretendidísimo curso de Antropología criminal, y no defraudó en manera alguna las esperanzas de cuantos concocen y aprecian su ciencia sobre crímenes y Antropología.

Maestro con ironías científicas, que expone hábilmente como si fuesen convicciones propias, hizo una irrupción en el campo sociológico para buscar las últimas causas del anarquismo, encontradas por él tras una impropia y rebuendadísima tarea en aquel tremendo fraile, admirabilísimamente traducido al castellano por el Sr. Barriobero, que se llamó en el siglo Francisco Rabalás.

El pasmo y el asombro de los cultísimos oyentes del muy ilustre profesor Saldaña, entre los que se hallaban no pocos reacionarios, no puede traducirse en estas líneas trazadas aun bajo la penosa impresión de conocer á un individuo de la iglesia como ascendiente de Pedro Kropotkin.

«Ese jota, jota, Rousseau», como se decía antes en los pulpitos nacionales, Juan Jacobo, como decimos ahora, no hizo más, según el orador, que plagiar al celeberrimo autor de aquellas líneas, que titularíamos más honestamente hoy: «Da la dignidad de... de... no sabemos cómo indicarlo; de... del sitio que debe abotonarse siempre.»

Y, sin embargo, nada más cierto: la inscripción de la abadía de Teleme era todo el programa de Benjamín Tucker: Haz lo que te da la gana.

¡Lastima que el profesor Saldaña se contradiga á sí mismo, obediendo á la letra, á la misma inscripción, cuando trata de estas cosas!

Se reconoció criterio piadoso le llevó asimismo á recordar que Victor Hugo, en el prólogo de *Los miserables*, ese prólogo tan corto, quién lo diría, que Taine, que Flaubert y que Spencer han perturbado al mundo, pasando en silencio á todos los innumerables precursores, á Ibn Kaldún; sobre todo, por af. eor más conservadora á la humanidad pretérita.

El orador fué muy aplaudido por los alumnos que le escuchaban y por los compañeros que lo oían.

Es de sentir muy de veras, aun reconociendo el genio inquisidor del sabio conferenciante, que diera por obra aparte del *Emilio*, la profesión de fe de un vicario saboyano, que empleara imágenes vulgares, que no llegara á la medula del tema que con tanta vergüenza desfiló ante el público, sólo por atenciones á un criterio de prevención y de moral demasiado estrecho, que consiste en ocultar todo el saber cuando se cree perjudicial á los oyentes.

El público, que sabía demasiado sobre el asunto, se hizo cargo de los escrúpulos del orador y le toleró un silencio que de otro modo hubiera sido una grandísima ignorancia.

Es laudable la obra del profesor Saldaña, y de seguro en las próximas conferencias desfilarán en la cátedra de la docta casa todos los socios que cuenta.

SOCIUS

Cómo se liberalizan los tiranos

Berlin 21.—De San Petersburgo: En su manifiesto al país, á las Rusas, decía el *padre* de los rusos que quería gobernar la nación de acuerdo con el pueblo.

¿Vanse las pruebas: La policía ha hecho numerosos registros en los barrios obreros de la capital. Se asegura que han sido secuestrados millares de manifiestos y proclamas comunistas. Algunos diputados de la Duma, entre otros dos demócratas constitucionales, han sido presos. Nuestro compañero Alexis, redactor del periódico *Pravda* (La Verdad), ha sido encerrado en un calabozo y se negarse á pagar la multa de 500 rublos que le impuso la policía. —Otto Braun.

Para el 1.º de mayo

Dentro de pocos días pondré de manifiesto una vez más su pujanza creciente el proletariado universal. Cuantos hablan en cualquier momento de la crisis del Socialismo, tendrán una nueva ocasión de comprobar la falsedad de sus afirmaciones, y bien sabemos que ello no les impedirá seguir sosteniendo lo insostenible: próximos al abismo inevitable, buscan el consuelo de la mentira y, cerrando los ojos, niegan el peligro.

De año en año aumenta la importancia del 1.º de mayo. ¿Por qué? Fácil es hallar la razón de esto al que sigue atento los avances que la clase obrera realiza en todas las naciones por el camino de su emancipación económica.

El proletariado de las cuatro partes del mundo más civilizadas rinde ante el 1.º de mayo de 1913 la ofrenda de un progreso incontestable; en todas partes se han producido hechos que siguen dando calor á nuestra esperanza; pero aunque así no hubiera sido, bastarían haber llegado á los momentos presentes, en que los trabajadores de Bélgica ofrecen al mundo una lección sencillamente formidable.

El 1.º de mayo anterior pudo ostentar la enorme gloria de la huelga general de los mineros ingleses; de este año enarbolará como símbolo triunfal el paro estupefundo de los belgas por la conquista de un derecho político. ¿Qué nueva victoria trascendental podremos saludar el 1.º de mayo de 1914?

El Socialismo marcha aprisa. Si hasta aquí tardaba lustros en registrar hechos memorables, ahora puede presentarlos cada año.

Nuestra España socialista no es una excepción,afortunadamente. Prueba de ello es que en poco tiempo ha logrado entrar en el concierto de los países que cuentan con representación parlamentaria y con prensa diaria. A pesar de la modestia con que empezamos, teniendo un solo diputado y un solo periódico diario, estamos satisfechos; más aun, contentos. No se sonreían seguramente nuestros enemigos, diciendo que nos contentamos con poco. Saben demasiado bien que el Partido Socialista español no da pasos hacia atrás.

Tenemos esperanza, esa esperanza que en los tiempos duros nos hacía persistir en la obra de propaganda; esa esperanza que hace invencibles á los hombres.

El 1.º de mayo de los años, satisfechos de los frutos obtenidos, contentos por haber cumplido nuestros deberes, tranquilos y esperanzados al mirar lo porvenir.

¡Trabajadores españoles! Conmemoremos con el mayor entusiasmo nuestra fiesta. ¡Viva el 1.º de mayo!

Leed en cuarta plana el anuncio de la Cooperativa Socialista.



LA POLITICA

ROMANONES EUTRAPÉLICO

Lo mismo que las señoras.—La juventud de los jóvenes conservadores.—Ossorio ahora la semana trágica.—Otro mitin de los liberales.—La diferencia existente entre disfrutar o no del territorio.

—¿Qué hay, señores?—preguntó el conde a los periodistas ayer mañana.

—Nada—contestaron éstos.—El mitin de los jóvenes conservadores, ¿qué le parece a usted?

—Lo aplaico—replicó el presidente en tono zumbón—el mismo oratorio que a las damas. Lo hacen y dicen los jóvenes conservadores, como lo hacen y dicen las damas católicas, me parece lógico, natural. Como me parece lógico sienta Ossorio y Gallardo la nostalgia de Barcelona, deseos de ocupar su Gobierno civil...

También encuentro naturales las impaciencias de los jóvenes que ayer hablaron en el Gran Teatro. ¿Como que están seguros de que celebrarán otro mitin contra nosotros, pero ya viejos, sin haber alcanzado el Poder...

Me complace, repito, lo que dijeron los conservadores en su mitin.

Si yo hubiera asistido a él los hubiera arlandado...

Los jóvenes liberales enardecidos.—Por cierto—continuó el presidente en el mismo tono—que los jóvenes nuestros se han enardecido con lo dicho por los conservadores y preparan otro mitin para proclamar de lo por ellos dicho.

Se celebrará el domingo próximo y será presidido por un elocuente diputado liberal, joven también, más joven que Ossorio y Gallardo...

—¿Y encontrarán local?—interrumpió un periodista.

—Oro que sí; pero si no, lo celebrarían en La Real Piedad.

—Lo decía—volvió a interrumpir el mismo reportero—porque como a los republicanos y disidentes les fueron negados todos los coliseos...

Hoy ha conferenciado conmigo el diputado provincial Sr. Senra para hablarme del mitin. Yo le recomendaré guardar mayor circunspección en el lenguaje que los conservadores. Al fin y al cabo los nuestros pertenecen a un partido que está en el Poder, mientras que los conservadores hacen cuatro años están fuera y sin grandes probabilidades de ocuparlo.

Y volvió el conde, satisfecho de sus ingeniosidades.

¿Qué ha pasado en Barcelona? Algunos periódicos aseguran no dejó pasar la censura lo que sus correspondientes en Barcelona los transmitieron sobre la jura de banderas, a cuyo acto parece no haber concurrido los catalanistas y regionalistas.

Los periodistas preguntaron al Sr. Romanones, el cual contestó no quería aventurar juicios hasta conocer lo sucedido en la ciudad condal, por ser el asunto muy delicado para hablar de él a la ligera. Se trata—añadió—de una población de contínuo excitada por la política, y que hoy lo está además por los negocios.

Hoy no se fia... Algo parecido a este cartel, colocado en muchos establecimientos, está diciendo el conde de Romanones a los periodistas que le interrogan sobre la fecha en que se firmará el decreto referente a la enseñanza del catecismo en las escuelas.

«Está al caer», es «cosa de cuarenta y ocho horas»; de esto no se preocupen, pues está hecho: son las contestaciones que el presidente da a los periodistas que le preguntan por el engendro liberal.

Hoy ha dicho, preguntado si se firmará el supradicho decreto: «Hoy, no.»

«Bueno; pero este «hoy, no», ¿va a ser peripetia? Porque lo parece. Como parece que el conde se ha propuesto remediar al susodicho cartelito: «Hoy no se fia; mañana, sí.»

No hubo censura. El ministro de la Gobernación ha negado se ejerciera antes ayer la censura en los telegramas y conferencias de Barcelona.

Esperamos contesten los periódicos que han sufrido esta ridícula medida.

Una conferencia. D. Diego Arias de Miranda ha celebrado una detenida conferencia con el ministro de la Gobernación en el despacho oficial de éste.

Valencia, descubierta por López Muñoz. El ministro de Instrucción pública, recién llegado de Valencia, población que no había visitado, se creyó obligado a descubrir a los periodistas la ciudad capital.

Señores—comenzó diciendo—qué hermosa de país.

Vengo maravillado de él, encantado de los hombres, admirado de sus mujeres.

Es el país del Arte, la región más bella de España... ¿Qué país, señores! Allí se respira un ambiente de cultura. Las Sociedades artísticas, docentes y benéficas son un asombro. El Museo es allí lo que yo he soñado debían ser todos. Centros de enseñanza en los cuales se aprende a pintar y a esculpir. Este espectáculo no se puede describir. ¡Con qué devoción acuden a recibir las enseñanzas de Arte los valencianos!

Pues, ¿las fundaciones benéficas? Yo he visitado el barrio obrero, en el cual los que lo habitan, pagando de alquiler 15 ó 20 pesetas, pasados algunos años, quedan en posesión del inmueble. Pero no es esto solo. Además, como para poder tomar posesión de la casa es preciso observar una conducta intachable, ejercer la institución una gran influencia moralizadora sobre los que viven en el barrio. ¡Esto sí que es un remedio contra el anarquismo!

He visitado la Universidad, cuyo edificio es bastante deficiente, y me propongo realizar las reformas próximas para ponerlo en condiciones de cumplir su misión.

Y del Congreso Geológico no sé qué decirles a ustedes. Basta, para darlos una idea de lo que ha sido, expresarles significativamente una página gloriosa en la ciencia española.

Pero, sobre todo, el país; aquello es orgullo, blason de España.

¿Qué país, qué paisaje y qué paisanaje! Y aquí hizo mutis el atildado consejero, adelantándose al despacho del presidente.

Uno que no habla. Ya habrá comprendido el lector que hablamos del ministro de Hacienda.

De la conflagración a la revolución.

A fuerza de oírlo repetir habrá que creerlo: la próxima «conflagración europea» será tan espantosa, que echará abajo la obra de veinte siglos de civilización.

Y no son sólo estadistas, economistas burgueses o militares profesionales los que ven la posibilidad, acaso no lejana, del estallido de una guerra europea, sino periodistas avezados en los asuntos internacionales, entre ellos algunos de cerebro despejado, que residen aquí o allá, como Bonafoux, Díaz-Reig, Angel Guerra y otros que no cito.

La posibilidad, pues, que entraña el peligro es tan cierta, que la actividad desplegada por las naciones del occidente del mundo para armarse por mar y tierra hasta los dientes ha de ser lo suficiente para convencer a los ácidos más optimistas.

El alma se contrasta al pensar que a la derrota material de la vida social de los pueblos de la vieja Europa va a seguir la débil moral del sentimiento interno, que ansia paz y justicia.

Cuando el clarín del exterminio resuene y el estampido del cañón retumbe de Norte a Sur y de Este a Oeste de la cristiana Europa; cuando las naciones que la componen, azuzadas unas contra otras como lobos hambrientos, alzadas repúblicas con monarquías para un fin único—la destrucción y el dominio de los pueblos—, cuando esto se efectúe, habremos de preguntarnos si será cierto que el planeta que nos cobija jamás alimentará una Humanidad de seres razonables capaces de vivir en paz y amor.

Efectivamente que nuestras naciones no pueden vivir así, económicamente como lo hacen muchos años: la derrota o bancarrota del mercado mundial sostenido a cañonazo limpio, unido a la guerra interna de los salarios que se sostiene palmo a palmo en cada nación, guerra cada vez más aguda, aparte de la realidad de «simplicidad» con que aparece en la vida cotidiana del trabajador la «ley de hierro de los salarios», tan vocada por los economistas del capitalismo, son también signos evidentes de la fracasada vida material de cada nación, que, chica o grande, en razón directa de su progreso y de su miseria, ha de renovar el sistema de la producción, del consumo y del intercambio de sus riquezas sociales, aunque para ello tenga que sepultar el actual método bajo una montaña de ruinas espantosas.

Se lo ha acabadado sistema capitalista por que nos regimos el sostén, el equilibrio dentro del plano inclinado en que gravita, y de aquí, visto por muchos, que el día menos pensado caiga por su propio peso para no levantarse ya más.

Porque, ¿qué representa sino el hacer un último esfuerzo de sostén, intentar una unificación por el dominio de nación sobre nación de la riqueza expandida acá y allá para dominarlo todo, para imprimir a la civilización, si quedase en pie la característica o distintivo de los que triunfasen? ¿Qué representa, repito, si no esta amenaza que nos acecha, este temor de guerra europea, esta conflagración de resultante feroz, que ya pierden muchos, que posibilitan hasta espíritus cultos del campo de la ciencia y de las letras, con sobrado motivo, al ver el juego loco de las naciones europeas, arruinadas, hambrientas, para comprar barcos de guerra, cañones y fusiles.

Hace tiempo se ha planteado y teóricamente se ha resuelto el problema. ¿Se avizora quizá el momento de llevarlo a la práctica? Todo podría ser, y hasta convendría la hecatombe para de una vez acabar con el fantasma del peligro de los armamentos.

Remitidos al fragor de la conflagración; abocados al peligro de devorar ó ser devorados sin poder, según los agoreros, enmendada esa predominante ó falsa ley de la Naturaleza, sin impúdica y falsa como la ley del bronce, sin otro camino que empuñar el arma guerrera ó no, artesaño pacífico, obrero diligente, artista soñador ó sabio distinguido; todos, todos a merced del ogro capital, habéis de ser en la cercana lucha feroz y parte, testigos videntes de las ruinas de los símbolos que predominaron durante veinte siglos.

No será esto lo peor, sino que forzados los vencedores a reconocer la supremacía de los vencidos, se proclamará de hecho el reconocimiento ya discutido de la existencia, falsa también, de las dos naturalezas humanas: los nacidos para mandar y los que viven para obedecer.

Pero yo he dicho anteriormente que hace tiempo se ha planteado y resuelto teóricamente el problema, no el problema de evitar que las naciones del continente se enganchen y se aniquilen unas a otras, no, sino el problema de evitar la total ruina de los pueblos a que caminan, tanto en la paz actual a la sombra de las bayonetas, como en el fragor de la guerra bajo el estampido de los cañones.

Socialización de la Sociedad, de sus medios de producción y de consumo: ésta es la fórmula proclamada para el primer caso, que es por la que se lucha en nuestros días.

¡Revolución social!: segunda fórmula que pesa sobre nuestras cabezas.

Dejemos, pues, tranquilos que se precipiten los acontecimientos y prosiga el Socialismo su obra de único y verdadero propulsor de la civilización.

En todas las naciones de Europa existe en buena hora este elemento único, que aprovechará los momentos todos propios para acelerar la caída inminente de las instituciones caducas.

Porque es esta la misión única también de todos los socialistas federados internacionalmente: disputar en tiempo de paz el poder y dominio político de las naciones a la burguesía y sus defensores, que las tienen consumidas y esclavizadas, y aprovechar, repito, la insana ambición de unas naciones sobre otras para hacer que sea un hecho el triunfo, ya descontento si se llega a una conflagración, de la gran Revolución social...

J. GONZÁLEZ NIETO.

La guerra de Oriente

Los aliados y las potencias. Londres 22.—Los aliados han redactado ya su acta de contestación a las potencias, mostrándose transigentes en casi todos los extremos, menos en el de la indemnización.—Bernard Muddock.

Hacia Jánina. Viena 22.—El general turco que manda las tropas regulares contra Janine se propone caer sobre la plaza si no se deja pasar a Constantinopla. En tal caso no es posible adivinar el resultado del sitio.—Karl Peters.

Orduña va del mitin a Prisiones militares.

El comandante Sr. Orduña, que el domingo tomó parte en el mitin de los jóvenes conservadores, ha sido castigado por sus superiores con un mes de arresto, habiendo ingresado ayer en Prisiones militares.

Partidarios de que todos puedan declarar libremente cuáles son sus opiniones, no hemos de torcer en este caso nuestro criterio, aun comprendiendo que a ello se exponía por su calidad de militar.

Los que de ningún modo tienen derecho a la protesta son los conservadores, que, en casos parecidos a éste, no sólo han obrado de acuerdo con el criterio mantenido ahora por la autoridad militar, sino que le han forzado, echando todo el peso de la disciplina militar sobre los que a ella faltaron, aun levemente.

Para las Casas de Socorro. La función organizada a beneficio de las Casas de Socorro se celebrará el miércoles próximo, a las cuatro y media de la tarde, en el teatro Español.

El programa es muy notable. Primeramente se representará la espléndida comedia de los Sres. Alvarez Quintero, Nena Teruel, que tan acertadamente interpretan la señorita Moreno y los Sres. Tallavá, Sepúlveda y demás artistas del Español.

A continuación cantarán algunas canciones las celebradas artistas de varietés Fornarina y Mary Bruní.

Y, por último, la banda municipal ejecutará varias obras escogidas entre las más notables de su gran repertorio.

La Comisión de espectáculos del Ayuntamiento, organizadora de tan selecto programa, es digna de elogio por su acierto en reunir números de verdadera atracción.

Muchas personas que no suelen concurrir a los teatros donde actúan la Mary Bruní y la Fornarina podrán admirar a estas artistas, contribuyendo al mismo tiempo a la obra caritativa que se persigue con la organización de la benéfica fiesta.

Los billetes se expenden a precio de despacho en la contaduría del teatro Español.

Las huelgas de Gijón

(POR TELÉGRAFO) La del Puerto del Musel.—La de los tipógrafos.—La de La Colosal y la de los aserradores.

Gijón 22.—Organizado por la Sociedad Primero de Mayo se ha celebrado un mitin en pro de los obreros del puerto del Musel, que se encuentran en huelga, que estuvo concurridísimo, reinando mucho entusiasmo.

El triunfo de los huelguistas se tiene por seguro, pues los obreros, a pesar de los días transcurridos, continúan con la misma entereza que el día que empezaron la lucha.

La huelga de los tipógrafos La Minerva continúa en el mismo estado. Los huelguistas están recibiendo socorros de las restantes Sociedades.

La que sostienen los trabajadores de la fábrica de elásticos La Colosal sigue estacionada.

La Asociación patronal ha rechazado la petición de las nueve horas que presentan los carpinteros aserradores a los dueños de fábricas de maderas.—C.

Consejo de Ministros

A LA ENTRADA. A las cinco y media de la tarde de ayer comenzaron a llegar los ministros a la Presidencia del Consejo.

El ministro de la Guerra dijo a los periodistas llevaba el presupuesto de su departamento para continuar su examen.

El de Marina declaró llevar unos expedientes para adquirir aparatos de radiotelegrafía con destino a los cruceros Río de la Plata y Extremadura.

El de Fomento llevó un expediente de adquisición de linternas para faros, y dijo que probablemente irá el sábado a visitar el pantano de Guadalcañin.

A LA SALIDA. El Sr. Navaró Reverter abandonó primeramente el Consejo por tener que asistir al banquete de la Embajada de Francia.

Los ministros salieron poco después, casi al mismo tiempo todos, coincidiendo en que únicamente se habían ocupado del presupuesto de Guerra, al que, como es sabido, se concedió por el Gobierno extraordinaria importancia.

No se terminó su discusión, que versó, principalmente, sobre materiales de artillería é ingenieros.

El ministro de la Guerra salió entusiasmado de la reunión, pues, como dijo con frase feliz, la discusión del presupuesto de su departamento fué muy bonita y luminosa, a pesar de lo cual suponemos no agradará mucho al país.

No se trató del decreto relativo a la enseñanza del catecismo en las escuelas.

Alemanes y franceses

(POR TELÉGRAFO) El conflicto diario. París 22.—En la frontera francoalemana ha ocurrido un nuevo incidente, con motivo de haber pasado unos soldados con sus banderas a la frontera francesa.

Los carabineros quisieron quitarles las enseñas, y esto produjo el incidente, en que tuvieron que intervenir las autoridades de Metz.—Gómez de Fabián.

Asociación general de maestros

Venidos a la vida pública para trabajar por el desenvolvimiento de la cultura popular, en la que el maestro ocupa el primer y principal papel, y habiendo declarado en nuestro manifiesto que lo económico era nuestro principal problema, ya que con profesionales vergonzosamente pagados no es posible elevar el nivel cultural del país, hemos acordado suspender la publicación regular de nuestro órgano en la Prensa, Escuela y Trabajo, durante el tiempo que las Cortes se hallen reunidas para la discusión de los presupuestos generales del Estado.

Durante ese tiempo, la campaña ha de hacerse con perseverante frecuencia, pues en el resto del año poco en el orden económico puede conseguirse, y para tal cosa es preciso acudir a la Prensa diaria, al mitin, a la conferencia, a lo que constantemente

mantenga sobre el tapete la vergüenza nacional del miserable sueldo del maestro.

Y como nuestro número mensual no satisface esa necesidad, de aquí la conveniencia de concentrar durante este período la actividad de todos nosotros en la labor que se intenta, y que esperamos sea aplaudida por los consocios que nos honraron con elevarnos a un puesto de responsabilidad y en el que hace falta voluntad decidida y concepto de la realidad para aprovechar las circunstancias.

Hay que rectificar la afirmación hecha por el presidente del Consejo de que todo tiene espera, menos el refuerzo de los presupuestos de Guerra y Marina, sustituyéndola por la de que la cultura fundamental es cuestión de vida ó muerte para la nación española.

Madrid 19 de abril de 1913.—La Directiva.

El ministro y la Casa del Pueblo

Las mejores conferencias. La Casa del Pueblo recibió hace unos días una comunicación del Ministerio de Instrucción pública, en la que se solicitaba el salón de actos para celebrar algunas conferencias de las organizadas por aquel centro oficial para la difusión de la cultura.

Dados los nombres de los conferenciantes que en el Ateneo habían hablado en otras series, no se dudó un momento de que los más ilustres personajes de la literatura y de la ciencia desfilaban por el escenario de la Casa obrera. Y no sólo porque los trabajadores son los más necesitados de escuchar la palabra de los verdaderos maestros, sino porque el pueblo tiene el cortero instinto de lo que es bueno, y sería lamentable que hubiera varias categorías de profesores, y se destinaran los más competentes a Centros como el Ateneo, que puede disponer de ellos en múltiples ocasiones, y los menos notables a los obreros.

EL ALCALDE DE AZUAGA RECTIFICACION JUSTA

Manifestáramos en nuestro número de ayer, refiriéndonos a la carta del señor alcalde de Azuaga, que rectificáramos lo dicho contra él cuando nuestros compañeros nos confirmaran sus palabras. Un solo día se ha hecho esperar lo que pedíamos, y por ello nos apresuramos a dar satisfacción al Sr. Carrascal.

Nuestros correligionarios nos han hecho notar que éramos víctimas de una confusión lamentable reclamado por Iglesias ante el ministro de la Gobernación no iba dirigido contra el alcalde de Azuaga, sino contra el de Maguilla y contra el teniente de la Guardia civil de Azuaga.

Hacemos inmediatamente pública nuestra rectificación, que es de completa justicia, y la hacemos con mayor gusto aun, porque con motivo de este quid pro quo hemos sabido que el alcalde de Azuaga es una autoridad digna y que se porta siempre con gran corrección con nuestros amigos de allí.

Estamos seguros de que el Sr. Carrascal sabrá dispensarnos la ofensa de haberle confundido con el alcalde de Maguilla, que es—de esto sí que tenemos seguridad—un perfecto cacique y un monterilla como hay pocos.

AYUNTAMIENTO

Las obras de saneamiento de Madrid. Hoy se ha firmado la escritura del saneamiento del subsuelo de Madrid. En breve comenzarán las obras, que se llevarán con extraordinaria rapidez.

Los bomberos en acción. Cubierto el plazo concedido por el Alcalde para que el propietario de la casa número 4 de la calle de Cedeiros procediera a la demolición de la finca, y visto que el dueño del inmueble no le corre prisa la reforma de aquella vía, el Sr. Ruiz Jiménez ha señalado el plazo de otros quince días para que los vecinos de la aludida casa adopten la determinación que más les convenga, pues, transcurrido aquel nuevo plazo, cerrará la finca con una valla y los bomberos de la villa entrarán en funciones.

La Empresa de los tranvías ha procedido ya a separar los rieles de la acera correspondiente para que pueda colocarse la valla protectora.

Nuevos derridos. Se ha firmado hoy la escritura necesaria para proceder al derribo de la casa número 9 de la calle de Arlabán.

Se ha iniciado el expediente de expropiación de la casa núm. 44 de la calle de Alcalá, esquina a la del Marqués de Cubas.

Preparando la jornada de 1.º de mayo

En Zaragoza. Zaragoza 20.—Las Agrupaciones obreras de Zaragoza se apresan a celebrar con inusitado entusiasmo la Fiesta del Trabajo.—C.

En Trubia. Trubia 21.—Las Sociedades de labradores de Villanueva, Vega de Perdiello (Grado), y las secciones recientemente constituidas en Trubia, como Villamarín, Las Cuestas, Perlin, Perlavia y Camales, en unión de la Agrupación socialista de Trubia, celebrarán unidas, al pie de la montaña, la Fiesta del Trabajo.

Por primera vez las estrofas de La Internacional vibrarán entre risos y breañas, llamando al campesino a formar en las filas del proletariado. Será un hermoso espectáculo, por lo que aquellos buenos camaradas asturos merecen nuestro más entusiasta parabién.—C.

En Málaga. Málaga 21.—La Comisión nombrada por la Agrupación socialista y Federación local para organizar la Fiesta del Trabajo ha acordado publicar un manifiesto y hacer una manifestación. Reina con tal motivo mucho entusiasmo.—C.

En Gijón. Gijón 22.—El Centro de Sociedades obreras de la calle de Anselmo Cifuentes está organizando la conmemoración del 1.º de Mayo, y espera que el acto resulte digno de los celebrados en años anteriores.—C.

En la casa del Pueblo

Reuniones para hoy. A las seis y media de tarde, Sociedad de estudiantes. A las ocho y media de la noche, Sociedad de poetas.

A las nueve de la noche, Sociedad de profesiones y oficios varios. A las diez y media de la noche, Sociedad de encuadernadores.

En provincias

El boicot de Mieres. El boicot de Mieres comienza a producir sus resultados. Al casero D. Valentín Rodríguez, que se permitió burlarse de los trabajadores, se ha resuelto no alquilarle las habitaciones de sus casas. Asimismo se ha acordado no comprar chocolates de la casa «Agustina é Hijo».

Vermos si ahora toman las cosas en serio ciertos caballeros que se mofan de los esfuerzos de los trabajadores por mejorar su condición.

LOS OBREROS

En Madrid. El Orfeón socialista. Se ruega a los compañeros que pertenecieran a la Agrupación socialista, se presenten en la secretaría número 9 de la Casa del Pueblo lo antes posible, para empezar los ensayos.

A las Sociedades obreras. El Comité de la Agrupación socialista madrileña ruega a las Sociedades adheridas a la manifestación del 1.º de mayo que pasen por la secretaría de dicha Agrupación para recoger los distintivos que han de ostentar los delegados de orden que se designen.

Las horas para recoger los distintivos son de ocho a once de la noche.

En la Casa del Pueblo

Reuniones para hoy. A las seis y media de tarde, Sociedad de estudiantes. A las ocho y media de la noche, Sociedad de poetas.

A las nueve de la noche, Sociedad de profesiones y oficios varios. A las diez y media de la noche, Sociedad de encuadernadores.

En provincias

El boicot de Mieres. El boicot de Mieres comienza a producir sus resultados. Al casero D. Valentín Rodríguez, que se permitió burlarse de los trabajadores, se ha resuelto no alquilarle las habitaciones de sus casas. Asimismo se ha acordado no comprar chocolates de la casa «Agustina é Hijo».

Vermos si ahora toman las cosas en serio ciertos caballeros que se mofan de los esfuerzos de los trabajadores por mejorar su condición.

Ocurrencias locales

Plancha número... La persona detenida en la Casa de Campo por sospechas de los agentes de la policía es D. Manuel Díaz Rodríguez, caballero acaudalado que vive de sus rentas y que no cometió otra falta que la de no conocer los sitios reservados en la citada posesión real.

El Sr. Díaz fué puesto en libertad inmediatamente. ¿Quién fué el primero que detuvo al señor Díaz?

Lo decimos para que le den el ascenso. Sácame de paseo ó me mate. Rosario García, que estaba desahogada porque su esposo no había querido sacarla de paseo, intentó suicidarse tomando una disolución de sublimado.

Después de asistida en la Casa de Socorro pasó al hospital. No le valió el Espíritu Santo. El sereno de la calle del Espíritu Santo, Manuel Méndez, tuvo la desgracia de que se le disparara el revólver que llevaba al cinto, produciéndose el proyectil una herida en la pierna derecha.

Después de curado se le llevó a su domicilio. «El Cabezudo», detenido. Angel Eciija Romero, alias el Cabezudo, fué detenido y conducido a la Dirección general de seguridad, por haberle sorprendido robando en el domicilio de Manuel Príncipe Ayuso, calle de la Arganzuela, núm. 1.

Suicidios. Leonor M. se suicidó arrojándose de la ventana de su domicilio, calle de Harzenbusch, núm. 7, quinto, al patio de la casa, quedando horrosamente deshecha.

Se ignoran las causas de tan fatal resolución. Desde otra ventana de su domicilio, Corredera Baja, núm. 3, tercero, se arrojó a la calle Juana M., produciéndosele gravísimas lesiones y conmoción cerebral y visceral.

Dos tobillistas robaron a don Macario. Un guardia de seguridad, el núm. 1.159, viajando ayer en un tranvía de los Cuatro Caminos, observó que dos niños como de doce ó catorce años limpiaban los bolsillos de D. Macario García.

Inmediatamente, y cuando aun no habían podido ocultar el cuerpo del delito, fueron detenidas por el guardia, que las condujo a la Dirección general de seguridad, resultando ser dos precoces ladronas conocidísimas de la policía, llamadas Isabel Rodríguez, de quince años, y María Brú, de diez años; esta última ya hace dos años que está fichada como ladrona en la Jefatura.

Se les ocuparon tres bolsillos de señora, tres pañuelos de seda, una polvera de bolsillo y varios objetos, todos robados durante la tarde.

Cuidemos de los niños. La niña de siete años Edelmira Lirán Fernández, domiciliada en la calle del Mesón de Paredes, número 69, fué asistida en la Casa de Socorro de la Inclusa de una intoxicación producida por haber ingerido cierta cantidad de permanganato.

Después de asistida pasó a su domicilio. En la calle de Almansa fué atropellado por un coche que desapareció velozmente el niño de cinco años Victoriano González Cano, que resultó con diversas lesiones, calificadas de pronóstico reservado en la Casa de Socorro correspondiente.

¡El tifus! En la calle de Méndez Alvaro fué encontrado ayer Miguel Mellado, de dieciséis años, el cual padecía del tifus.

ESPECTACULOS

Funciones para hoy, martes. Español.—A las nueve y media (á beneficio de los boy-couts españoles), Nena Teruel.

Cómico.—A las diez y media y doce y media (doble), La Pirula (dos actos). A las seis y media (doble), La pirula (dos actos).

Establecimiento tipográfico y editorial Fonteles, 3.—Teléf. 75

No se admiten propinas en las peluquerías TUTOR, calle de la Cruz, 43 y 45, entresuelo, San Sebastián, 2, tienda y Magdalena, 22, tienda. Servicio 30 céntimos.



BIBLIOTECA SOCIALISTA

Folleto y libros de propaganda socialista de Meliá, Mora, Verdes Montenegro, Vera, Pablo Iglesias, Lafargue, Guesde, Jaurés, Kautsky y Carlos Marx. Pedidos á la administración de EL SOCIALISTA

TAPONES DE CORCHO Para la farmacia, la droguería y aguas medicinales. TAPONES DE CORCHO Para embotellado de vinos, cervezas, licores, etc., etc. Muestras gratis y franco sobre demanda. I. Sánchez y C.ª - Sevilla.

ANTONIO DIAZ Vidriero-fonolano, Serrano, 110. Teléfono 3.538. SE VENDE colección completa de EL SOCIALISTA semanal (veinte años encuadernados). E. GRUESO, Plaza de Santa Cruz, núm. 3, portería. ALMORRANAS Se curan con pocas unturas del Antihemorroidal BRAVO. 0,50 Caja. Farmacia Bravo. Páefico, 50. Unicamente.

AGUAS MINERALES NATURALES DE

CARABANA

PURGANTES, depurativas antibiliosas y antisépticas.

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Madrid, un mes, 1 peseta. Provincias, trimestre, 5. Extranjero, 10.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN FUENTES, 4.

TELÉFONO, 4.463. APARTADO, 687.

ANUNCIOS

Cuarta plana, 0,30 línea. Tercera, noticias, 2 ptas. Reclamos, 1,50. Segunda plana, precios convencionales.

NÚMERO SUELTO. CINCO CÉNTIMOS

Leed "Vida Socialista," Sale los domingos. Su precio, 15 céntimos.

Gran Sombrerería y Fábrica de Gorras

de JOSE MARIA SANTOS.—Plaza Mayor, 15 y 16. Sombreros de las mejores marcas. Gran surtido en fantasías de niños y niñas. Gorras de todas clases á precios sin competencia. Visítad esta casa y ahorraréis dinero.

EXPORTACION A PROVINCIAS

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid. Travesía de San Mateo, núm. 6.

Se garantiza el peso y la calidad del producto. Se sirven pedidos á domicilio.

GRAN CASA DE HUESPEDES de Victoriano Tío.—Pensiones de todas clases.—Montera, 31. 2.ª MARIA GARCIA LOPEZ Profesora en partos. Tintoreros, 3, pral. Madrid

La Biblia

HE AQUÍ O QUE DIJO SOBRE ELLA M. Jaurés, el "leader," socialista

En un discurso pronunciado en Buenos Aires: «La Biblia reanima las mentes y los corazones de los hombres, hace temblar los montes, profetiza con grandes y trágicos símiles la igualdad humana, y anticipa la desaparición de la guerra, la pacificación de las naciones oprimidas y de la Naturaleza misma, la reconciliación del lobo con el cordero.»

EXCELENTE EDICIÓN EN 4.ª, CON MAPAS. Tres pesetas el ejemplar (3,65 por correo certificado)

PUNTOS DE VENTA: PUERTA DEL SOL, 6, SAN BERNARDO, 20 y principales librerías.

Pídase catálogo ilustrado gratuito á la SOCIEDAD BIBLICA: Flor alta, 2 y 4.—MADRID

LOECHES AGUA MINERAL NATURAL PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, várices, erisipelas, etc. Botellas en farmacias y droguerías, y Jardines, 15, Madrid.

La Cooperativa Socialista

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en el precio. TODO ELLO LO ENCONTRAREIS COMPRANDO EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE LA

Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS EN

Calle de la Libertad, núm. 36. Cava baja, núm. 33. Calle de Martínez Campos, núm. 1. Valencia, núm. 5. Calle del Pilar, núm. 41 (Guindalera).

Gran café en la Casa del Pueblo (Piamonte, 2).

Plato del día económico: Cocido, 0,50 céntimos.

La Mutualidad Obrera

Cooperativa Médico-Farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados. OFICINAS: PIAMONTE, 2 (CASA DEL PUEBLO), SECRETARÍA 38

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas. Individual, 1,15. ENTERRAMOS. Adultos: coche con cuatro caballos empenachados. Niños: coche-estufa con dos caballos ídem.

Servicios de vacunación, inyecciones antidiftéricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos para los enfermos que lo necesiten por prescripción facultativa.

EN TODAS LAS FARMACIAS RIGEN LAS TARIFAS ECONÓMICAS

Folleto de EL SOCIALISTA (22)

LA DAMA ERRANTE

POR PÍO BAROJA

se convirtió en chaparrón, y Aracil y María se guarecieron debajo de un puente echado sobre un arroyo. Al acercarse á la orilla á cobijarse bajo el puente se encontraron con dos hombres de aspecto vagabundo que descansaban sentados en la arena. Les saludó Aracil, contestaron ellos con indiferencia al saludo, y, reunidos, esperaron á que escampara la lluvia. En esto aparecieron en la orilla del río los dos guardas que habían estado la noche anterior en el ventorro Los dos Caminos, y uno de ellos, dirigiéndose á los vagabundos, les dijo: —¡Hala! Fuera de aquí. —Las orillas de los ríos no tienen dueño—murmuró el viejo con acento irrito. —Pues esto es de mi amo—replicó el guarda—, y haga usted el favor de marcharse de aquí. —Así se trata á la gente honrada—exclamó el viejo con tono enfático—. Así va España. Pues sepa usted que yo, á pesar de venir á recogerme debajo del puente, soy un hombre conocido, sí, señor, y hasta ilustre... Soy Musiú Roberto del Castillo.

—¿Y á mí qué me cuenta usted?—dijo el guarda con una grosería bestial—. Basta de conversación y fuera de aquí. —Bueno; ahucando—dijo el pequeño. Los dos vagabundos se levantaron, el uno tomó su zurrón y el otro un fardel de lienzo en la mano, y salieron debajo del puente y echaron á andar en medio de la lluvia. —¿No se puede estar aquí?—preguntó Aracil con voz agria. —Sí, ustedes pueden quedarse. —Aracil no quería deber ningún favor á aquella gente grosera y despótica, y cuando el chaparrón amenguó un poco sacó los caballos de la orilla del arroyo, ayudó á montar á María y se pusieron los dos en camino. —¡Qué canallas!—exclamó Aracil—. ¡Qué ganas tiene todo el mundo de ser despojado! ¿Eh? —Sí. Es una cosa antipática. —Si yo fuera como esa gente pobre, todos los días tiraría una tapia y mataría un guarda. Al cabo de diez años de este sistema la tierra sería de todos. Aracil empezaba á sentirse bravucón. Hablando de estas cosas iban al paso, cuando notaron que comenzaba á variar y á elevarse el suelo. Entraban en terreno más agrio y riscooso. A un lado y á otro se veían enormes peñascos de granit, algunos colocados sobre otros como grandes dólmenes. Iba tomando el campo aire de sierra. En la dirección de Madrid se veía una inmensa planicie; había salido el sol entre nubes, y refulgía su luz en los

campos verdes, y se destacaban las hondonadas en sombra como pinceladas oscuras. Estaban contemplando la vasta llanura cuando por una senda llegaron á la carretera los dos vagabundos del puente. El viejo vestía un levitón largo, una gorra y una bufanda, lo que le daba un aspecto extravagante para andar por el campo; el otro, bajito, afeitado, con una barba de diez ó doce días, llevaba una chaqueta raída, un pantalón azul de mecánico, un gorro redondo que antes debió de pertenecer á un soldado de caballería, alpargatas blancas y un fardelillo en la mano. —Qué brutos han estado esos guardas con ustedes—dijo Aracil—; no tenían derecho á echar á nadie de allí. —Aquí no importa nada tener derecho ó no—dijo vivamente el viejo con acento extraño. —¿Van ustedes lejos?—preguntó Aracil. —A la feria de La Adrada—contestó el pequeño—. Este señor es francés, y va luego á Portugal á embarcarse para América. —¡Ah! Es francés. María creyó que su padre tenía ganas de entrar en conversación con aquel hombre, y por lo bajo murmuró: —Papá. —Qué. —No hables en francés con este hombre. Aracil miró á su hija extrañado, viendo que había comprendido su intención, y luego, dirigiéndose al viejo, le preguntó:

—¿De manera que es usted francés? —No, señor; soy español, vendo específicos; pero como he estado mucho tiempo en Argelia me llaman todos Musiú Roberto del Castillo, ó el Musiú. —¿Y qué específicos vende usted? —Todos de mi invención. Tengo un elixir para las tenías. —Hombre, ¿y de qué se compone?—preguntó Aracil en tono de chunga. —Aunque se lo dijera no lo comprendería usted; buen hombre. El doctor botó en la silla; hubiese entablado una discusión con el inventor del elixir para reirse de él; pero tuvo prudencia, y dejó que el Musiú le tomara por un palurdo y le despreciara. —También tengo unos polvos para el cáncer—agregó el inventor. —¿Quizás de arsénico—repuso Aracil. —¡Ca! Hombre, no diga usted disparates—y el Musiú se echó á reír á carcajadas—. El arsénico es un veneno, hombre. —Pero un veneno puede ser medicina—arguyó Aracil. —¡Calle usted, hombre! ¡Calle usted!—replicó el Musiú—; vale más que no hable usted de lo que no entiende. Aracil, picado con las contestaciones del viejo, se dirigió al joven, y le dijo: —La verdad es que esos guardas son muy brutos y no saben tratar á la gente. —Pues éstos son canela fina al lado de algunos otros. —¿Hay otros más brutos todavía?

—¡Uf! ¡Ya lo creo! Ya ve usted, yo soy el Ninchi; no sé si habrá usted oído mi nombre en los periódicos, porque me han llevado algunas veces de quince en por blasfemo. Pues bien; hace un año me pescaron unos guardas subido á una tapia cogiendo fruta, y me dieron una paliza de ordago. Ya ve usted, me han dejado manco—y el Ninchi mostró el brazo anquilosado é inútil. —Y ahora no podrá usted hacer nada?—preguntó María. —Nada. No sé cómo no me mataron; ¡me dieron una de palos! Verdad es que yo soy más fuerte de lo que parecezco. —Pero es una salvajada—dijo Aracil. —Así va España, así va esta desgraciada nación—saltó diciendo Musiú Roberto del Castillo. —El Musiú es un sabio—dijo el Ninchi con ironía; luego añadió:—Si nos dieran ustedes unas perras para tomar algo aquí—y señaló un ventorrillo—, nos harían un favor. Aracil le dió unos cuartos al Ninchi, y éste y el Musiú quedaron en el ventorro, y el doctor y su hija siguieron su camino. Arreciaba la lluvia, y los viajeros se desviaron de la carretera y se encaminaron por una senda á un pueblo que se veía á poca distancia. —¿Qué pueblo es éste?—preguntó Aracil á un zagallo que volvía con unas cabañas. —Chapinería. Llegaron á la posada y entraron en

la cocina. La ventera, una mujer gorda embarazada, de mal genio, hablaba con una comadre sin mirarle á la cara. Aracil y su hija se secaron á la lumbre y pidieron de comer. La posadera, con muy mal gesto, les hizo la comida, consistente en un guisado de patatas, y comieron al mismo tiempo que un zapatero remendón y vagabundo que andaba de pueblo en pueblo echando medias suelas. —En esto entró en la cocina un hombre charlatán y sabihondo, algún notable del pueblo, y á las primeras de cambio dijo con orgullo que era masón y socialista. El hombre, curioso como un diablo, después de interrogar al zapatero, quiso seguir su interrogatorio con Aracil pero éste le contestó secamente que era guarda de la Casa de Campo y que iba de viaje. Después, aunque seguía lloviendo, advirtió á María que iban á continuar. El charlatán masón y socialista dijo, para que le oyeran, que todos los guardas de las posesiones reales tenían más orgullo que don Rodrigo en la horca, y Aracil, haciéndose el ofendido, pagó la cuenta y salió de la posada. Dejaron Chapinería, volvieron á tomar la carretera y cruzaron por un pueblecillo bastante bonito, llamado Navas del Rey. A la salida del pueblo un soldado joven de la guardia civil les saludó amablemente, y quedó contemplando á María con gran entusiasmo. —¡Has hecho estragos en la bene-

(Continuará.)